

# DIARIO DE PALMA.

LUNES 4 DE NOVIEMBRE.

### PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Librería de D. F. GUASP, calle d'en Morrey, 40.  
MAHON. D. Matías Mascará.  
IBIZA. D. Joaquín Cirer y Miramont.

Mañana... (Sale el sol á 6 h. 33 ms. . . . . y se pone á 4 h. 54 ms.  
(Sale la luna á 9 h. 55 ms. de la mañana y se pone á 7 h. 19 ms. de la noche.  
Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar al medio día 11 h. 44 ms.

### PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes . . . . . 10 rs.  
En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte. . . . . id.  
En los demas puntos del reino, por id. id. . . . . id.

## NACIONAL.

Madrid 26 de octubre.

Todavía no ha concluido, amigo mio, la polémica entablada entre el *Reino* y el *Diario Español* sobre el ofrecimiento de votos para la presidencia de la Cámara.

El señor Pérez Zamora, que ha venido á ser la víctima en esta cuestión, se despidió ayer con un larguísimo comunicado explicando como Dios le dá á entender lo que ha pasado en este enojoso asunto; pero hoy los señores D. Isidoro Gutiérrez de Castro y Don Feliciano Ramírez de Arellano le salen al encuentro con un escrito firmado por ellos en que, entre otras cosas, dicen lo siguiente:

«Se redactaron algunas soluciones que no merecieron el agrado general hasta que el señor Pérez Zamora expresándose en términos absolutos, que no se avendría á mediación alguna como ésta no fuese inspirada por su propio criterio, tuvo á bien retirarse á una pieza inmediata, y nótese esta particularidad, *el solo sin interrupción ni consejos de nadie, escribió ya el célebre documento cuyo párrafo importante apareció en las columnas del *Diario Español*.*»

Sean cuales quieran los incidentes de esta polémica, no molestaré más sobre ello la atención de V. «Por empeñada y tenaz que sea la lucha entre las oposiciones y el gobierno, tengo motivos para saber que éste solo apelará á la disolución cuando absolutamente no le sea posible continuar con el Parlamento abierto. Las oposiciones tienen un gran interés en que se disuelvan las Cortes, toda vez que creen que como consecuencia precisa de este acto, ha de sobrevenir necesariamente la caída del gabinete. No tengo empeño en arrancar esta ilusión á las oposiciones, porque sobre lo que podrá suceder, sería aventurado y ridículo constituirme en profeta; pero noticias del mejor origen, hechos significativos, y mil incidentes y cosas que no es del caso referir ahora, me hacen creer que todo está previsto y resuelto, y que el Duque de Tetuán se presentará, si es menester, á un nuevo Parlamento.

Si para hacer las nuevas elecciones modifica el gabinete de una manera atinada, la vida ministerial del general O'Donnell promete ser de larga duración. Si persiste en continuar con los actuales ministros, su caída es segura é inevitable en un corto período de tiempo. Sobre esto hay absoluta conformidad entre todos los amigos y no pocos adversarios, así como la hay en que los esfuerzos de las oposiciones se estreñarán en la energía y probada fuerza de voluntad del Duque de Tetuán. Por mucho que se agiten las oposiciones, por mas que bullan y se revuelvan, está probado que perderán el tiempo, si se procura, como debe procurarse, que los elementos que constituyen la situación no se descompongan y busquen opuestos rumbos.

Es preciso mucho tino, mucha actividad para que la situación que ha de surgir de unas nuevas elecciones tenga grandes condiciones de estabilidad. La *Iberia* de hoy me pregunta si soy de opinion de que se quemen los

libros prohibidos, y voy á complacerla diciéndole que solo porque los periódicos progresistas no tuviesen pretexto para declamar tanto como lo han hecho sobre lo que ha dado en llamarse *autos de fe*, me hubiera limitado á decomisar esos libros, inutilizándonos seguidamente sin género alguno de publicidad.—*Ruperto.* (D. de B.)

Dicen de la Habana que un buque de nuestra marina de guerra ha capturado á otro negrero con setecientos africanos que trataba de introducir en aquella isla.

—Ayer llegó á Madrid el Sr. don Narciso Monturiol, inventor del *lino*, llamado por el señor ministro de Marina, con objeto de ponerse de acuerdo sobre el punto y modo mas á propósito para la construcción de un barco-pez de 1,200 toneladas.

—D. Juan de Borbon ha lanzado al público por medio de los periódicos ingleses un nuevo manifiesto democrático.

## ESTRANJERO.

Paris 24 de octubre.

Hoy se empieza á hablar de la entrevista del Sr. Ratazzi con el emperador. Según se lo indicó ya, el presidente de la Cámara piamontesa no obtendrá de esta visita mas resultados de los que habiéndole obtenido de Mr. Thouvenel. Asegúrase que el Emperador se mostró muy amable; escuchó atentamente todos los argumentos que al Sr. Ratazzi le pareció bien exponer; pero estos argumentos no han producido efecto alguno en boca del diplomático italiano, como no lo produjeron en boca de Mr. de Morny, de Mr. de Persigny, ni del príncipe Napoleon. A todo cuanto se le dice, el emperador contesta que no puede retirar de Roma sus tropas, como no sea poniéndose el Papa de acuerdo con el rey del Piemonte.

Pues bien; ya comprende V. lo que esto significa, y por lo demas, el emperador se hace tan pocas ilusiones sobre este punto; como que ni siquiera se presta á intervenir en nuevas negociaciones entre la corte de Turin y la de Roma. El príncipe Napoleon, que despues de su derrota ha tratado de poner otra vez sobre el tapete esta cuestión, ha visto desestimada su pretension, aunque en términos amistosos. Parece, pues, que el emperador tiene resuelto dejar la cuestión de Roma *in statu quo*; de consiguiente, si en alguna de las cuestiones de Italia ha de esperarse que el emperador intervenga, ha de ser en la del Véneto, á la que no manifiesta igual oposicion. Los desórdenes que, si no han estallado allí en los términos que ha espuesto el telégrafo, á lo ménos parece que amenazan próximamente, tenderían á favorecer las pretensiones del Piemonte, y estas circunstancias serian mucho mas favorables al nuevo reino de Italia si el rey de Prusia hubiese prometido no intervenir en esta cuestión.

Una cosa podria dar margen á presumir que estas eventualidades no son meras hipótesis, y es que, segun parece, el emperador se informó de un modo particular del estado del ejército de Italia, é indicó varias veces al señor Ratazzi que llamase la atención del rey sobre este particular.

Realmente, cuando ménos se piense, puede presentarse ocasion en que el Piemonte haya de menester un ejército bien organizado y fuerte. La Hungría se encuentra en un estado tal, que se teme que

antes de concluir el invierno habrán estallado allí graves desórdenes que serán los preliminares de una lucha decisiva. Por lo demas, he oido decir que el gobierno piamontes ha mandado activar, de algunos dias á esta parte, las entregas de fusiles que tenia encargados á la industria particular, lo cual parece significar que no vé muy despejado el horizonte.

Para remediar la crisis financiera, se ha tratado de hacer una nueva emision de billetes del Tesoro; pero no se ha acordado definitivamente. Ahora se habla de un proyecto de reorganizacion del Banco que en este supuesto dependeria de la tesoreria imperial en la que se refundiria el ministerio de Hacienda. Pero todos estos proyectos carecen probablemente de fundamento.

Nada hay acordado todavía sobre la expedición á Méjico. El gobierno español habia encargado á la vez las negociaciones al embajador en Francia y al embajador en Inglaterra, como si uno solo no hubiese bastado para llevar á término el negocio, teniendo, como tenía, para ello amplios poderes Mr. de Flahaut, embajador de Francia en Londres. Así pues el retardo nada tiene de particular; los embajadores españoles no han podido ménos de reclamar contra ese orden antilógico. Por ahora nada hay todavía acordado.

No hay quien no comente el artículo de la *Patria* de que le hablé ayer, y hasta la *Patria* lo comenta atacando á Mr. Paulino Limayrac. Mr. de Persigny á quien se han hecho elogios que no merece por sus intenciones con respecto á la prensa, se muestra muy satisfecho de Mr. de la Cueroniére.

Dícese que ya se han acordado los principales puntos de la conferencia moldavaca. También será fácil que haya acuerdo con respecto al tercer punto; mas por lo que hace al cuarto, relativo á las *coerciones* que podria permitirse la Turquía, no habrá jamas acuerdo alguno.

De Inglaterra me escriben que lord Derby ha dicho que no intentará jamas volver al poder en tanto que lord Palmerston lo ocupe.

El emperador permanecerá en Compiègne hasta el 15 de noviembre.

Háblase de un viaje que el emperador hará á Bruselas y á Lastaye para pagar su visita al rey Leopoldo y al rey de Holanda. El Virey de Egipto que debia venir á Paris este otoño, ha aplazado su viaje hasta la primavera próxima.

Corré la voz de que los ingleses intentan establecerse en la isla de Pauló Condar, situada á corta distancia de las posesiones francesas de la Cochinchina.

Al terminar le hablaré de un libro que es obra de un estudio concienzudo y profundo: este libro que se ha publicado en la librería de Dentú, es obra de Mr. Boullier y se titula: *Ensayo sobre la historia de la civilizacion italiana*. Hay acaso en este escrito algo de generalidad, pero esto es culpa del asunto á que se refiere. Se han publicado dos tomos de esta obra que promete continuar. Estos dos primeros tomos comprenden solamente la época bárbara.—P.

(Diario de Barcelona.)

## CORREO DE AYER.

El vapor correo *Jaime II* fondeó en este puerto sin la menor novedad á las siete de la mañana de ayer, procedente de Barcelona, conduciendo la correspondencia pública y 53 pasajeros.

De los periódicos que hemos recibido tomamos lo siguiente:

Roma 26 de octubre.

Los jefes del ejército frances, el general de division Mr. Giraudon, y los generales de brigada, MM. Dumont y Riduel, tuvieron el honor de comer el jueves en San Pablo con el Padre Santo y varios Cardenales. Asistían tambien á la comida los comandantes de los zuavos pontificios, el vizconde Anatolio de Lemercier y M. Plichon, individuos del Cuerpo legislativo de Francia.

Antes de la comida el Padre Santo salió al balcón del convento de San Pablo, desde donde dió su bendición apostólica al batallón de zuavos que se encontraba sobre las armas con cuatro piezas de artillería en un gran patio. Dos compañías de este batallón están acuarteladas en Merino y otras dos lo están aun en Anagni, pero el ministro de la Guerra las reunió todas el jueves en San Pablo, á fin de que pudiese presentarse el batallón completo al Padre Santo.

Despues de la comida, S. S. pasó á la parte del convento donde están alojados los zuavos y se ocupó en todos los pormenores de su instalacion; despues de lo cual rodeado de todos los que acababan de ser sus convidados (eran 48) volvió al interior del convento para asistir á la ejecución de un himno, música del maestro Rosati, que cantaron en su obsequio 200 jóvenes. Este himno fué aplaudido y repetido, y el Padre Santo quiso distribuir por sí mismo á todos los coristas una pequeña medalla de plata con su effigie, autorizándoles, y rogándoselo, que la llevasen sobre el pecho como un recuerdo suyo, con la cinta blanca y amarilla.

Una considerable multitud que habia llegado de Roma se agrupaba en tanto delante de la puerta del convento, y varios jóvenes de la clase del pueblo principiaron á ondear banderas gritando: ¡Viva el Papa Rey! ¡vivan los zuavos, los defensores de la Santa Sede! Se gritó tambien: ¡Vivan los legitimistas! pero nadie respondió.

Pasó entónces el coche de la Reina madre de Nápoles, y la saludaron con los gritos de ¡Viva Francisco II, Rey legítimo de Nápoles! Finalmente, cuando el Papa subió á su carroza, para volver á Roma, se repitió el himno.

M. de Lemercier y M. Plichon han sido nombrados comendadores de la orden de Pio IX, y Mme. Lemercier ha recibido de manos del Padre Santo un hermoso camafeo. Estos dos individuos del Cuerpo legislativo de Francia, han traído á Roma una cantidad considerable, procedente del dinero de San Pedro.

Alejandro 20 de octubre.

Los dos acontecimientos que llaman actualmente la atención son el empréstito egipcio y la inundacion del Nilo.

La proposicion para el empréstito egipcio hecha por la Caja de descuentos de Paris y los que han hecho los banqueros prusianos, han sido enviadas por S. A. á la Sublime Puerta, la cual deberá examinar estos proyectos é indicar á S. A. el que le parezca ménos oneroso á los intereses egipcios. S. A. ha prometido conformarse con la decision de Constantinopla.

Las aguas del Nilo han bajado sensiblemente, pero no bastante para que puedan determinarse los perjuicios que han causado á los pueblos del valle del rio. Se ha establecido un servicio regular por la via del rio Nilo, hasta que quede reparado el ferrocarril.

La fragata de vapor francesa el *Asmodeo* entró el 13 en nuestro puerto procedente de Civita-Vecchia, llevando á bordo los embajadores de Siam y algunos pasajeros militares y marinos destinados al ejército de Cochinchina.

Al salir de Civita-Vecchia los embaja-

dores obtuvieron otra audiencia del Padre Santo que habia ido á aquel puerto. Llevan de Francia un gran número de muestras de su industria, el material completo de una imprenta, bombas, diversas máquinas y una locomotora. Un individuo del Instituto, que debe traer el elefante blanco, acompaña á los embajadores.

El virey los ha hospedado en un hermoso palacio, y el gobernador de la ciudad de Alejandria está encargado de atender á todos los gastos hasta su partida, que debe tener lugar dentro de algunos dias. Las personas que les vieron cuando pasaron para Francia, se han quedado sorprendidas al ver la trasformacion de su traje. Llevan pantalon, paletó y sombrero á la europea, visitan todas las tiendas de la ciudad, compran toda clase de artículos, y uno de ellos ha comprado un magnífico busto de mujer que servia de muestra á un peluquero frances.

Algunas personas habian concebido la idea de abrir una suscripcion pública en favor de las víctimas de la inundacion, pero S. A. el virey opúsose á la realizacion de tan prudente idea, y declaró que bastaria por sí solo para aliviar todos los infortunios. Se han nombrado comisiones para indicar á S. A. las necesidades mas urgentes, y se darán inmediatamente socorros á todos los que mas los necesiten.

P. S. El vapor-correo ingles ha llegado hoy con tres dias de retardo, pues ha encontrado una tempestad en las aguas de Malta. También se han retardado el frances y el de la Compañía de Bazin. El ingles, que ha llegado sin avería, vuelve á salir á las cuatro.

Paris 26 de octubre.

El viaje del Sr. Ratazzi á Paris, á falta de otros resultados, producirá cuando ménos el de aclarar la posicion y hacer manifiestas las intenciones del gobierno frances. Con razon ó sin ella, habian creído muchos que al fin el Emperador accederia á retirar de Roma sus tropas; pero la actitud tomada por Napoleon ha desconcertado al gabinete de Turin, quien al parecer esperaba que este otoño iba á resolverse la cuestion de Roma con la marcha del general Goyón. Acaso se estaria esperando todavía lo mismo á no haberse ocurrido al gabinete de Turin la idea del viaje del Sr. Ratazzi á Paris, que visiblemente va á ser el punto de partida de una nueva política. Por mi parte creo que el baron Ricasoli tomará nuevas y decisivas providencias, y que vamos á presenciar una nueva evolucion del gabinete de Turin.

En esta generalmente se cree que el Piemonte rechazado por la parte de Roma vá á empezar formalmente la obra de la emancipacion del Véneto. A decir verdad las actuales circunstancias parece que le facilitan este camino. Y el hecho es que la primera demostracion hostil al Austria motivará la sublevacion de la Hungría primero, y luego de la Polonia, de los principados, de la Servia; siendo tal vez la señal de una conflagracion casi europea.

Semejante porvenir no es por cierto el mas á propósito para inspirar gran confianza y seguridad á las naciones. Estos tristes presentimientos, complicados con un presente tan poco tranquilizador, deben desvanecer toda esperanza de una próxima mejora de la situacion política, mercantil é industrial.

La situacion interior, si no empeora, á lo ménos no mejora; nos encontramos en un período de trégua, por decirlo así. Desde el último parte relativo á las existencias del Banco de Francia, el metálico ha bajado doce millones de francos. Las disposiciones que se han tomado para poner remedio á este enorme déficit de metálico, han contenido á lo ménos la salida

de dinero. El desembolso del empréstito italiano no producía todo el fatal efecto que se decía; así es que el aplazamiento del pago no ha producido todo el efecto que se esperaba. Lo que ha sido más útil y eficaz ha sido la venta de los títulos de la Deuda, aunque á decir verdad han proporcionado al Banco mas entrada de billetes que de metálico. Como los asuntos de América probablemente empeorarán, no acierto á ver cuándo podrá tener término la crisis actual. Por lo demás, el reconocimiento inmediato de los Estados del Sur podría mejorar en gran parte la situación; á lo menos así lo creen al parecer la mayoría de los comerciantes. Podrá ser que se conserve el bloqueo, y precisamente esto es lo que se quisiera hacer que desapareciera. En cuanto á romper el bloqueo por medio de la fuerza, como se ha dicho, la Inglaterra no lo hará jamás. Esta es un arma marítima, que pudiera volverse contra ella; pero la prudente Albion está demasiado celosa de semejante calificativo para aventurarse á perderlo.

Acabo de recibir dos folletos titulados, el uno, *Compiègne y los ecos de Berlín*, y el otro, *La Inglaterra, el Austria y las entrevistas de Compiègne*. Uno y otro versan sobre la situación general: en el segundo se reproducen las últimas palabras que han mediado entre los dos soberanos, palabras cordiales con que uno y otro monarca se han despedido hasta el año próximo.

P. S. Mañana se publicará en la *Patria* un artículo de M. de la Guéronnière sobre la cuestión de Roma. Y á propósito me han dicho que el Emperador ha hecho grandes elogios del último libro de M. Guizot. En cambio se dice que M. de Persigny va á publicar una nueva circular sobre la Asociación de San Vicente de Paul. Corre la voz de que la Dirección central ha tratado de disolver las conferencias.

A primeros del próximo noviembre saldrá para Roma M. de Lavalette.

El día 1.º de noviembre se pondrá en explotación el camino de hierro de Ancona á Bolonia.—P.

Paris 30 de octubre.

Entre los amigos del poder se ha introducido la discordia. El *Constitucional* y la *Patria* siguen dirigiéndose todas las mañanas ironías y violentos ataques, y ya comprenderá V. que no es tan fácil que termine esta lucha mientras que cada periódico vaya buscando argumentos, (iba á decir proyectiles), en las mil contradicciones de lo pasado. Hoy ha dado una gran batalla el *Constitucional*, que lleva la bandera del P. Passaglia, y que se muestra tan deseoso de socavar el poder temporal como pudiera hacerlo el periódico de ideas mas avanzadas. En el número de esta tarde contesta la *Patria* echando en cara al *Constitucional* sus pretensiones liberales tan poco en armonía con su pasado de fiel servidor, etc. El público embobado lee los ataques y las réplicas, y no sabe qué pensar al ver la legión de periodistas que en otro tiempo marchaban formados en fila, siguiendo siempre la misma bandera y acostumbrados á ejecutar constantemente las mismas evoluciones, divididos ahora en dos partidos contrarios, dando al viento cada uno distinta bandera. ¿Es acaso todo esto una disidencia real, ó bien se concreta á ser una ficción destinada á desconcertar la opinión pública y á dejar veladas las intenciones del Emperador? Bien podemos decir ahora, como los redactores de la crónica de la *Gaceta de los tribunales*; uno se pierde en conjeturas.

Ello es que la discordancia de ambos periódicos no es muy importante considerada en el fondo; y esta tarde protesta la *Patria* contra la intencion que se le habia atribuido de querer la ocupacion permanente de Roma mas allá de las necesidades actuales. Tampoco creo por mi parte que el Emperador intente dejar sus tropas en Roma por mas tiempo del que las circunstancias exijan absolutamente, considerando la cuestión bajo el punto de vista con que la considera Napoleón. Y sin embargo me han asegurado que el Emperador ha dicho que no haría salir de Roma á sus tropas aun cuando muriese el actual Sumo Pontífice, y que si llegase este caso, tiene en proyecto una combinacion para conservar al sucesor de Pio IX, la ciudad y el patrimonio de San Pedro. Creo ocioso indicar á V. con cuánta reserva me hago eco de esta supuesta declaracion.

La Inglaterra no se ha adherido todavía á las proposiciones de España y Francia relativas á la expedicion de Méjico; pero las aceptará sin duda. El señor Mon, embajador de España en Paris, ha salido de esta para zanjarse las últimas dificultades.

Dícese que á principios de la próxima semana va á partir el señor Ratazzi, quien, como V. sabe ya, se va muy desconfiado de arreglar pronto la cuestión de Roma, como deseaba. Ayer comió con Mr. Thouvenel, y esta tarde come, junto con el Sr. Nigra, en el palacio del príncipe Napoleón.

Y á propósito de este príncipe, me han asegurado que ha ido á pasar tres dias en casa de Jorge Sand, residente en Rohan (Indre). La célebre novelista acaba de aumentar el lustre de su reputacion literaria; sin duda el príncipe Napoleón ha ido á su residencia, campestre para felicitarla por sus nuevos triunfos literarios.

Al propio tiempo que como siempre, el Emperador manifiesta en alta voz sus intenciones pacíficas, no pierde de vista las cosas relativas á la guerra. Se imita el ejemplo de nuestros vecinos del otro lado del Canal de la Mancha, que rayan cañones y ponen coraza á las fragatas, á la vez que hacen á los franceses continuas protestas de amistad. El ministro de Marina, que se encuentra actualmente en Tolon, ha llamado á Mr. Dupuy de Lome, director de construcciones navales, prueba evidente de que van á hacerse todavía preparativos que no dejarán de tener eco al otro lado del Canal.

Háblase mucho de un próximo viaje que el P. Passaglia va á emprender á Francia é Inglaterra. Si viene á Francia, sin duda el *Constitucional* le obsequiará con un banquete como al señor Ratazzi; pero no asistirá á él Mr. Paulino Limayrac. En Inglaterra la recepcion será mucho mas cordial y unánime, y tendrá el carácter de una recepcion política.

Debo llamar la atencion de V. hácia el tomo 8.º de la *Correspondencia de Napoleón*, que comprende desde el fructidor de 1802, hasta setiembre de 1803. El título basta para que cada nuevo tomo sea un importante acontecimiento literario.—P.

Madrid 27 de octubre.

Todo el interes de la política interior se reconcentra hoy en las combinaciones y las evoluciones de los partidos militantes ante la perspectiva de la próxima reunion de las Cortes. En vano es que yo trate de separar la atencion de Vds. de la ya enojosa cuestión del ofrecimiento de la candidatura presidencial al señor marques de la Vega de Armijo; los periódicos y los círculos políticos no se ocupan de otra cosa, y los comunicados del señor Perez Zamora son objeto de los mas diversos comentarios. Pero sean estos los que quieran, la gente maliciosa se empeña en deducir dos cosas de esta ya cansada polémica; primera, que el diputado disidente procedió con alguna ligereza al dar un paso para el que no estaba suficientemente autorizado, y segunda, que la *entente* del gobernador de Madrid no será tan cordial con el gobierno ó con algunos de sus miembros cuando á él se han dirigido uno ó mas disidentes, creyéndole materia dispuesta á complacerlos en sus fines oposicionistas. Este malicioso rumor cobra algun crédito para los murmuradores, por la creencia, gratuita sin duda en que están, de que de algun tiempo á esta parte no corren bien el señor Posada y el señor marques.

La circunstancia de ser éste último muy simpático á todos y muy bien quisto en todos los partidos, incluso el de los puros, que le perdonan su actitud política de hoy, en gracia de antiguas y comunes aficiones, y sobre todo el haber sonado en mas de una ocasion su nombre como candidato probable al ministerio de la Gobernacion, son motivos mas que suficientes para los rebucadores de misterios para que exista cierta frialdad en las relaciones del ministro y del gobernador. Tambien se cree por algunos que el joven marques ha trabajado alguna vez en la esfera de su influencia legítima con ciertas personas para que

la situacion adquiriese un colorido mas pronunciado en el sentido liberal, y todas estas reminiscencias unidas al hecho de la candidatura presidencial, han dado cuerpo á la deduccion á que ántes me he referido. Pero la verdad del caso es que el señor Vega Armijo ha rechazado proposiciones cuya aceptacion pudiera empañar en lo mas mínimo su limpia fama de leal y consecuente á esta situacion, á la cual sirve noble y desinteresadamente.

Ayer los oposicionistas perseverantes en su empeño de presentarnos dividida á la mayoría, y surgiendo de ella nuevos grupos disidentes, entendieron la voz de que algunos de los individuos que figuran en la candidatura de la mesa del Congreso, y que son los mismos de la legislatura anterior, como tengo dicho á Vds., declinaban la honra que se trata de dispensarles. Esta noticia no tiene fundamento; todos los que sean elegidos por la Cámara están dispuestos á aceptar sus cargos, incluso el duque de Villahermosa, á quien hubieran deseado ver resuelto á dimitir, para lo que yo me sé y diré á VV. porque no es un misterio. VV. recordarán que el año pasado, al votar una de las vice-presidencias, hubo una ligera escision en la mayoría, que se dividió votando los unos al duque de Villahermosa, y los otros al señor Bernar. Este fué votado por los moderados ó conservadores de la mayoría que pasan por intimos amigos del señor don Alejandro Mon, y los oposicionistas, si llegara á sustituirse el nombre del señor Bernar al del duque, de seguro que verian surgir como un nuevo elemento antagonista en el seno de la mayoría á una fraccion hostil al gabinete, que tendría por caudillo á nuestro embajador en Paris, y por órgano en la prensa al *Diario Español*. Por fortuna, todas estas cosas están muy lejos de la realidad, una vez que la candidatura de la mesa se votará completa en los términos consabidos.

Ya tenemos aquí al señor D. Pascual Madoz, que viene mas entusiasmado que nunca de los catalanes, y muy resuelto, segun dicen sus amigos, á darles nuevas pruebas de su constante decision para defender sus intereses. Al señor Olózaga se le espera en toda esta semana. Muchos de los diputados de esa fraccion han llegado ya, y esperan para reunirse y concertarse la venida de sus pontífices. Los disidentes aun no tienen aquí á su segundo jefe, el señor Salazar y Mazarredo, cuyas veces desempeña, y no por cierto con gran fortuna, el señor Perez Zamora.

La ceremonia de la apertura de las Cortes se verificará en el palacio del Senado, si para el 8 puede terminarse la restauracion que dirigen con inteligente celo los señores marques del Duero y Mata y Alós. El antiguo convento de Doña Maria de Aragon será pronto un bello palacio legislativo. La portada principal de que carecía, se está habilitando con el mayor gusto, y por ella podrá hacer su entrada solemne la Reina de España con el decoro que corresponde.

Tengo motivos para creer que la noticia que dá hoy algun periódico sobre otra nueva promocion de senadores no es del todo infundada. Han quedado con la última que verá pronto la luz en la *Gaceta*, muchas esperanzas defraudadas, y nada tendrá de extraño que por este medio se procure contentar á muchas personas que han cooperado lealmente al triunfo de la union liberal, sin haber recibido de ella hasta ahora otra cosa que desdenes.—N.

Madrid 28 de octubre.

Empieza á reinar bastante desaliento en las filas de los coaligados. No todos los enemigos del gobierno que van llegando de las provincias, aprueban la idea de una coalicion la que se pretende, y muchos á pesar de las disidencias que los separan de la union liberal, manifiestan

mayor repugnancia en asociarse á ciertos hombres de la oposicion que la que sentirian de unirse al grupo de la mayoría. Hay, en efecto, recuerdos históricos de ayer, de que no es posible prescindir por mas que en aras del odio comun á lo existente haya disposicion á hacer grandes sacrificios. Y á propósito de desaliento, los que mas participan de él son los de la minoría moderada, que ya murmuran sin rebozo de la reserva diplomática en que se ha encerrado don Ramon. Esta es la hora, segun mis noticias, que creo fidedignas, en que el general Narvaez no ha dicho de una manera clara y categórica lo que piensa sobre la actitud de las oposiciones, ni sobre la marcha que se propone seguir en el Parlamento. En vano le visitan unos tras otros todos los individuos de la fraccion, desde el señor Jaramillo hasta el Sr. Arrazola; á todos los recibe con la mayor cordialidad y cariño, pero á ninguno, incluso el señor Valero y Soto, que no es de los menos solícitos, les dice una palabra sobre sus planes futuros. Esta reserva comienza á ser la desesperacion del grupo microscópico del Congreso que tiene la pretension de ser la representacion genuina del antiguo partido moderado.

Por fin se verificó ántes de ayer la reunion de los disidentes en casa del señor Rios Rosas. Asistieron diez y siete, y reinó, segun algunos de los concurrentes, gran cordialidad y unanimidad de miras. Una comision para la que fueron nombrados los Sres. Grandallana, Auñon, Barroeta y Balmaseda recibió el encargo de ponerse de acuerdo con las demas oposiciones del Congreso para la eleccion de presidente. Difícil y árdua es la tarea; pero los comisionados prometieron desempeñarla con todo el celo posible.

La cuestión de Méjico recibirá pronto la solucion tan anunciada. Aunque el convenio se firma en Londres, es ya cosa indudable que solo la Francia y la España formarán la expedicion, prescindiendo de la Inglaterra que por lo visto no considera la cuestión mejicana desde la esfera elevada y civilizadora que las otras dos naciones, sino simplemente como cuestión de maravedises. El señor Mon, nuestro embajador en Paris, consagra en estos momentos toda su atencion á este asunto, celebrando diarias conferencias con el ministro de Negocios extranjeros para el arreglo de la expedicion. Tambien da la última mano al de la deuda de 1823, y terminadas que sean ambas negociaciones, el fundador del sistema tributario en España, vendrá á Madrid á tomar parte en las tareas legislativas.

Ya que me ocupo de cosas que tienen relacion con el extranjero, anunciaré á Vds. que la cuestión de los archivos napolitanos está al parecer terminada en el sentido de que aquellos se entreguen á los cónsules napolitanos y estos lo hagan á los sardos. El baron Tecco, que continúa en esta corte, ha mostrado en este asunto un gran espíritu de templanza, interviniendo de buena fé y con el mas puro deseo de conciliacion en favor de Italia, M. Barrot, embajador de Francia, que no será extraño que reciba muy pronto en recompensa de sus buenos servicios el gran cordon de la Anunciata.

He sabido hoy que el digno diputado por uno de los distritos de esa ciudad, señor Permanyer, ha sido llamado á esta corte, y diré á Vds. tal como ha llegado á mis oídos el motivo de este llamamiento. Parece que en el Tribunal Supremo de Justicia no hay suficientes magistrados para el despacho de los inmensos negocios que á dicho Tribunal afluyen. Algunos de los respetables ministros de dicho Tribunal están casi imposibilitados de asistir por su edad y por sus achaques. En la sala de Casacion, aseguran que hay mas de 1800 recursos sin despachar por imposibilidad material. El señor Fernandez Negrete se pro-

pone, segun parece, jubilar á estos magistrados y llevar á la sala de Casacion tres ó cuatro ministros activos y jóvenes, eligiéndolos, no entre la magistratura, sino entre los abogados de mas justa reputacion.

Una de estas plazas me aseguran se ha ofrecido á D. Juan Gonzalez Acebedo, antiguo abogado muy práctico en el foro; otra dicen que se destina al señor Penmanyer, de cuyas circunstancias recomendables y distinguido talento nada tengo que decir á VV. que le conocen mas que yo, aunque le aprecien lo mismo. Tambien se habla de otro juriconsulto distinguido, que tiene en Madrid una gran clientela. Indudablemente estos distinguidos letrados harían unos magistrados dignísimos si aceptasen, pero muy grandes tienen que ser su abnegacion y patriotismo para cambiar por un sueldo las grandes ganancias de sus acreditados bufetes.

Nada he dicho á VV. sobre la supuesta lucha entre los amigos del señor Mon y los del señor Posada á propósito de las candidaturas para secretarios, de los señores Millan y Caro y Goicoerrotea, porque no tiene fundamento alguno, diga lo que quiera el *Contemporáneo*.

Hoy se habla tambien de una reunion de algunos senadores progresistas que desempeñan altas funciones públicas. Dícese que en esta reunion se han mostrado muy hostiles á la marcha del gobierno, y que han acordado presentar la dimision de sus destinos. Ignoro lo que habrá en esto de verdad, aunque francamente me parece inverosímil, atendida la sensatez y el buen juicio de los respetables senadores aludidos.—N.

Madrid 30 de octubre.

El discurso de la Corona, á juzgar por las declaraciones de los periódicos mas ó menos oficiosos, será elaborado á retazos, recibiendo su pulimento y ordenacion, ó como si dijéramos su última mano, de las del señor ministro de Estado. Puedo anunciar á Vds. que este documento reflejará con absoluta exactitud los proyectos liberales del ministerio y despues de ofrecer el complemento de las medidas que han de tender á perfeccionar nuestro sistema administrativo, consignará espresa y terminantemente la promesa de que unas Cortes nuevamente elegidas serán llamadas á realizar la reforma constitucional en el sentido y con el criterio medio del gabinete actual. Esta noticia es positiva, y concluirá de reducir á la nada los esfuerzos de los que estraviados por sus pasiones, hacen una guerra loca y desatentada á la situacion actual.

Inútil es decir, porque está á la vista de todo el mundo, en este centro de la agitacion y del movimiento, que los diputados que van lentamente llegando de provincias, se muestran en su gran mayoría animados del deseo de que la situacion actual dure y se consolide. Bajo el mando del Duque de Tetuan viene el pais gozando de una libertad práctica desconocida ántes de ahora; la paz y la tranquilidad reinan por doquiera, y el progreso de las obras públicas lleva el movimiento y la vida hasta los últimos confines del territorio; de aquí que el temor á las novedades sea grande y que los hombres que tienen que perder en provincias, deseen de todo corazón la permanencia del general O'Donnell al frente de los negocios.

A pesar del ruido que ha intentado hacerse con la separacion de dos ó tres senadores progresistas del gobierno, el hecho carece de importancia, y se ha limitado á observaciones amistosas hechas sobre la marcha política, y satisfactoriamente contestadas. En prueba de poco fundamento de semejante rumor, bastará decir que el general Infante, á quien se designaba como uno de los descontentos, no oculta su adhesion á la política que hoy prevalece. Por último, no hace mur-

Los días que el Sr. Luzuriaga, uno de los hombres mas respetables del antiguo partido progresista, manifestó al Duque de Tetuan, en una conferencia que con él tuvo, que satisficiera en general de la marcha de los asuntos y convencido de que el país goza hoy de una libertad práctica que jamas tuvo, no cometerá la insensatez de sacrificar esos bienes al vano deseo de correr en pos de lo desconocido.

Ya tenemos en Madrid al señor Olózaga. Los maliciosos creen que esperan al jefe de los puros algunos amargos desengaños con motivo de su actitud parlamentaria en las últimas legislaturas. Si el jefe de los puros insiste en seguir cierto camino que otros de sus correligionarios consideran de perdición para los intereses del partido, no será extraño que vean Vds. reducido el escaso grupo que esa importante entidad capitanea. Citanse como dispuestos á desautorizar á su jefe si continúa la tendencia de sus últimos discursos á un donoso é inteligente diputado andaluz, y á otro que ocupa en uno de nuestros cuerpos facultativos un puesto distinguido, y hasta al mismo señor Madoz, que no parece dispuesto á participar de ese punto de vista de su distinguido colega. Si el señor Olózaga no acierta á conjurar la tormenta que se le viene encima con su sigacidad acostumbrada, hemos de ver cosas en extremo originales en las reducidas filas de la minoría progresista.

Lo que sí parece positivo es que el señor Olózaga ha aconsejado á sus amigos que se miren mucho ántes de entrar en alianzas con disidentes y polacos. Todavía no han acordado nada los puros sobre la candidatura presidencial y nada tendria de extraño que volasen en blanco, como otras veces.

Hoy se ha firmado el tratado de Madrid por el califa Muley-el-Abbas y el ministro de Estado. Se han hallado presentes á este acto, que jojalá ponga término para siempre á las diferencias entre España y Marruecos! todos los generales y demas personajes de la comitiva del príncipe.

Para el sábado se ha dispuesto en obsequio de Muley un gran simulacro en la dehesa de los Carabanchales, donde ya está establecido el campamento. Es probable que asistan los Reyes.—N.

(Diario de Barcelona.)

MADRID 30 DE OCTUBRE. Uno de estos días se ha dicho en Cádiz que la plaza de Tetuan será evacuada por nuestras tropas el día 15 del mes próximo.

Aunque, según dejamos dicho, la cuestión está arreglada, no puede fijarse aun el día en que regresen nuestras tropas.

Esta mañana ha llegado á San Fernando el correo de la Habana.

Una gran tormenta que estalló anteayer noche sobre Badajoz arrojó algunas exhalaciones sobre los trabajos del ferro-carril y obras del puente Gevora que mataron á cinco obreros y dejaron á otros dos mal heridos. En Badajoz mismo cayó otra exhalacion en una casa particular, pero no causó daño.

Ayer ha quedado colocada la quilla y arbolado la roda de la fragata «Almansa», en la grada de los Leones del arsenal del Ferrol, que ha sido necesario alargar para ejecutarlo.

El tratado con Marruecos, cuya firma por dificultades de copia se ha hecho esta tarde, creemos no se dará á luz oficialmente hasta que se ratifique y se dé cuenta de él á las Cortes.

Se confirma de un modo oficial, que está dada la orden hace días para que estén preparados á embarcarse el segundo y tercer batallón de infantería de Marina, hoy reunidos en el departamento de Cádiz.

Hoy ha habido Consejo de ministros en la presidencia, que ha durado desde la una á las tres de la tarde.

— Con motivo de la firma del tratado, Muley-el-Abbas no ha salido hoy de su casa; pero ha recompensado generosamente á varios músicos populares que han acudido á tocar bajo sus balcones.

— Hoy ha conferenciado el señor baron Tecco con el presidente del Consejo y con el señor ministro de Estado: supónese que habrá sido para tratar de la cuestión de los archivos que parece próxima, muy próxima á una solución.

— Ya está dispuesto por la Direccion general de loterías para su entrega la cantidad de cuatro millones doscientos cincuenta mil reales, con que ha sido agraciado un vecino de un pueblo de la Mancha, que jugó 1000 rs. á terno seco en la última extraccion de la lotería primitiva.

— Anteayer por la tarde fueron puestos en comunicacion los señores Cano y Narvaez, complicados en la causa que se sigue contra los autores del periódico clandestino el *Monigote*. El estado del sumario nos impide dar detalles sobre este asunto.

— Se confirma nuestra creencia de que en atencion á la crisis algodonera por que hoy pasan los fabricantes de tejidos, no se presentará ahora la reforma arancelaria, á la que sigue siempre dispuesto y en un sentido liberal, el señor ministro de Hacienda.

Barcelona 31 de octubre.

Sin perjuicio de lo que pueda decirnos nuestro corresponsal del Rio de la Plata cuya carta esperamos por momentos y en interes del comercio, nos apresuramos á publicar la siguiente importante noticia que nos comunican desde Lisboa, con relacion al correo de la Plata y del Brasil, que acaba de llegar á aquel puerto con la correspondencia de los últimos días de setiembre próximo pasado.

Nuestros lectores tienen sin duda presente que entre Buenos-Aires y la Confederacion argentina, ha estallado tiempo há la guerra y que el correo de principios de setiembre nos trajo el anuncio de una próxima batalla. Esta ha tenido lugar en los campos de Pavon, en la provincia de Santa Fe, al Norte de la de Buenos-Aires.

El general Urquiza, que mandaba el ejército de la Confederacion, compuesto de veinte y tantos mil hombres, ha sido completamente batido, dejando en poder de su adversario, el jóven general del ejército de Buenos-Aires D. Bartolomé Mitre, mas de dos mil prisioneros, 37 piezas de artillería y 11 banderas. El general Urquiza habia huido precipitadamente hacia la provincia de Entre-Ríos con algunos pocos ginetes.

El mercado de Buenos Aires habia recobrado animacion con tan fausto suceso.

Partes telegráficas particulares.

Madrid, miércoles, 30 de octubre. S. M. ha entregado ya los birretes cardenalicios á los arzobispos de Burgos y Santiago.

Muley-Abbas se despidió de SS. MM. el domingo.

Pronto se embarcarán en Cádiz el 2.º y 3.ºer batallon de infantería de marina.

Ha sido admitida la dimision presentada por el señor marques de Miraflores de embajador cerca de la corte de Roma.

Madrid, juéves, 31 de octubre.

La Bolsa ha estado muy firme. Consolidados, 49-45; diferida, 42-85.

Madrid, juéves, 31 de octubre.

Pasado mañana se verificará un gran simulacro en honor de Muley-Abbas.

Quedan suscritos del empréstito 159 millones 650,000 reales, en esta forma: El Banco de Barcelona 12 millones á 92-02; el de Santander 8 millones á la par; el de Cádiz 10 millones id.; el de Jerez 3 millones 600,000; el de Málaga 5 millones; el de Zaragoza 4 millones; el de Valladolid 3 millones; el de Sevilla 6 millones; el de la Coruña 4 millones; el de Bilbao 2 millones; el de Madrid 100 millones; la Sociedad Catalana general de Crédito 2 millones, y el señor Riano 50,000 reales.

Paris, mártes, 29 de octubre.

Pesth.—La mayor parte de los obregspans se oponen á que se realice la quinta.

El Emperador ha llamado á Viena al Primado de Hungría á fin de que dé esplicaciones sobre su conducta. Han sido disueltas todas las asambleas públicas.

Paris, mártes, 29 de octubre.

La Patria dice que corre el rumor de que se ha comunicado al gobierno de Washington el convenio para la expedicion de Méjico, invitándosele á prestar su cooperacion á fin de obtener reparacion de los agravios recibidos por los súbditos norte-americanos.

Paris, miércoles, 30 de octubre.

Viena.—Se ha desmentido el rumor de que iba á haber un cambio de ministerio.

Paris, juéves, 31 de octubre. Con motivo de la polémica entablada entre la Patria y el *Constitutionnel*, el *Monitor* declara de nuevo que él es el único órgano del pensamiento del gobierno. El señor Ratazzi saldrá el domingo de Paris, de regreso para Turin.

Paris, juéves, 31 de octubre. Nueva York 22.—Parece que Méjico pide la intervencion del gabinete de Washington á fin de arreglar las desavenencias que aquella república tiene con las potencias europeas.

Los federales han intentado pasar el Potomac pero han sido rechazados. (D. de B.)

PALMA.

El *Diario de Menorca* de 30 de octubre último publica un anuncio de la Administracion de correos de Mahon en que se manifiesta que el Ilmo. Sr. Director general del ramo ha dispuesto que las salidas del vapor *Menorca* de aquel puerto para Barcelona con escala en Alcudia se verifiquen los viérnes á las ocho de la mañana en vez de los sábados. Celebramos esta medida con la cual se habrá dado lugar á que la llegada de dicho paquete á Alcudia á su regreso de Barcelona pueda efectuarse el mártes como está fijado en el itinerario.

La feria de Inca estuvo ayer muy concurrida, los granos se vendieron á los mismos precios que en la anterior, notándose un poco de alza en los del ganado de cerda, efecto sin duda del cambio de estacion que habiendo refrescado notablemente habrá dado lugar á que empiece á generalizarse la matanza.

Una muger de unos 89 años cayóse ayer al bajar de una escalera de una casa sita en la *Travesa*, y al ir á auxiliarla se la encontró cadáver.

El vapor-correo *Mahonés* ha fondeado en este puerto sin novedad á las seis de la mañana de hoy, procedente de Mahon en 14 horas de navegacion, conduciendo la correspondencia pública y 21 pasajeros.

Boletin religioso.

Santo de mañana.

SAN ZACARÍAS PROFETA Y SANTA ISABEL, PADRES DEL BAUTISTA, Y EL BEATO MARTIN DE PORRES CONFESOR.

San Zacarías y Santa Isabel fueron padres del Bautista. Nos valdremos para el elogio de estos santos de las palabras con que el evangelista San Lucas nos recuerda su historia y virtudes. Dice pues: «Siendo Herodes rey de Judea, hubo un sacerdote llamado Zacarías de la familia sacerdotal de Abia, una de aquellas que servian por turno en el templo, cuya mujer llamada Isabel era igualmente del linaje de Aaron. Ambos eran justos á los ojos de Dios, guardando todos los mandamientos y leyes del Señor irreprensiblemente. Y no tenían hijos porque Isabel era estéril, y ambos de avanzada edad. Estando en el templo le apareció el ángel del Señor puesto en pie á la derecha del altar del incienso, y díjole el ángel: No temas Zacarías, tú verás al Mesías, y tu mujer Isabel dará á luz un hijo que será su precursor, y le pondrás por nombre JUAN.» El sagrado historiador continúa el relato del nacimiento del Bautista, la santidad de este y la alegría que habia de causar á sus padres y al pueblo todo aquel fausto suceso.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.

Día 5: se hace la visita á la Virgen de la Piedad, iglesia de Santa Eulalia.

Nota de los cadáveres conducidos al cementerio en los días que á continuacion se espresan:

Día 28.

Ninguno.

Día 29.

Del Santo Hospital: dos hombres, uno viudo, otro casado y una muger viuda.

De San Jaime: un hombre casado. De Santa Cruz: dos niños. De Santa Eulalia: un jesuita Pro. de Servera y un hombre casado.

Día 30.

De Santa Eulalia: una niña. Del Santo Hospital: una muger soltera.

Día 31.

De San Jaime: una muger viuda y una niña de Son Sardina.

Día 1.º

De San Nicolas: un niño.

Día 2.

De Santa Eulalia: una niña y dos hombres casados, hay uno de Iviza.

De San Miguel: una muger casada.

Día 3.

De Santa Cruz: un hombre casado, una muger viuda y una niña del arrabal.

De Santa Eulalia: una niña.

Revista de periódicos

DE LA PROVINCIA.

En el Boletin oficial número 4521 se publica:

Una circular referente á las revistas de oficiales y tropa por los alcaldes en defecto de comisarios.

Otra recomendando el cuadro sinóptico de los usos del papel sellado por D. Lázaro Ralero.

Otra reclamando los pliegos de condiciones para el arriendo de los Propios y Arbitrios.

Otra para que se remita la lista nominal de los veterinarios, albéitares y herradores de algunos pueblos.

El precio acordado para el abono del suministro á las tropas.

Un modelo para el reparto de la contribucion territorial del año próximo venidero.

Un recuerdo para la venta de algunos cajones de pino.

Una sentencia del Juzgado de Manacor sobre bienes mostrencos.

El aviso para la venta de algunos bienes nacionales.

La nota de precios del mercado de Iviza.

De los periódicos que hemos recibido de Mahon tomamos las siguientes noticias:

Mahon 28 de octubre.

La goleta de la armada Santa Teresa, destinada últimamente á practicar algunos reconocimientos en el cable submarino de Barcelona á Menorca, que como saben nuestros lectores, hace algun tiempo se encuentra deteriorado, no ha podido aun llevar á cabo los trabajos por efecto del mal tiempo que para estas delicadas operaciones ha reinado en aquella parte del Mediterráneo, habiendo solo reconocido una milla á partir de Barcelona, la cual aboyó en su extremo.

Idem 31.

Procedente de Valencia en 37 horas entró ayer el vapor de guerra español *Marques de la Victoria* de fuerza de 200 caballos, su comandante el teniente de navio D. Rafael Feduchy, con 79 plazas, 2 cañones, y el primer batallon del regimiento infantería de Granada número 34.

Por todo lo que va sin firma, J. COVRETI Y PONS.

Anuncios oficiales.

SERVICIO DE LA PLAZA para mañana 5 de noviembre de 1861.

Gefe de día el coronel graduado primer comandante del regimiento infantería de Luchana, D. Rafael Gutierrez.

Parada, el mismo cuerpo. Hospital y provisiones, el batallon provincial de Mallorca.

El T. C. S. M.—Benito de Amores.

ADMINISTRACION PRINCIPAL de correos de Mallorca.

A consecuencia de haberse modificado el itinerario que servia para el vapor Menorca en la linea Mahon, Alcudia y Barcelona, el correo que esta Principal despachaba para el continente los viérnes á las dos de la tarde por la via de la espresada ciudad de Alcudia, se despachará de hoy en adelante, los juéves tambien á las dos de la tarde.

Lo que se inserta en los periódicos para conocimiento del público.—Palma 2 de noviembre de 1861.—El Administrador—Agustín Alfonso de Villagomez.

TESORERÍA DE HACIENDA PUBLICA DE LAS ISLAS BALEARES.

Queda abierto el pago de la mensualidad de octubre próximo pasado, á las clases pasivas que tienen consignados sus haberes en esta provincia.—Palma 4 noviembre 1861.—El Tesorero, José Meana.

Boletin comercial.

CAPITANÍA DEL PUERTO. EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 1.º

De Valencia en 4 días laud Providencia, de 53 ton., pat. José Palmer, con 7 mar. y arroz.

Día 2.

De Alicante en 3 días corbeta Ferrolana, escuela de aprendices navales, de porte de 30 cañones, al mando del capitán de fragata D. Victoriano Sanchez y Barcaiztegui, con 320 individuos de tripulacion.

De Cartagena en 3 días laud San José, de 48 ton., pat. Lorenzo Mas, con 9 mar., 6 pas., trigo y efectos.

De Alicante en 3 días corbeta Marieta, de 231 ton., cap. D. Pedro Lafuente, con 14 mar., 2 pas., trigo y azúcar.

De Blanes en 2 días laud San Jaime, de 28 ton., pat. Miguel Plenisa, con 3 marineros y frutas.

De Elsenaur en 42 días brik-barca noruego Saga, de 333 ton., cap. N. Reimert, con 12 mar. y tablones.

Día 3.

De Barcelona en 14 horas vapor Rey D. Jaime II, de 332 ton., cap. D. Miguel Morey, con 25 mar., 54 pas., balija y efts.

De Arenys en 3 días laud Leonor, de 25 ton., pat. Benito Mas, con 5 mar., 1 pasajero, obra de barro y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 2.

Para Cullera laud San Cayetano, de 19 ton., pat. Juan Mas, con 5 mar. y lastre. Para Cartagepa laud San Antonio, de 17 ton., pat. José Maria Gallego, con 7 mar., jabon y efectos.

Para Valencia laud Afortunado, de 19 ton., pat. Antonio Roca, con 5 mar. y azúcar.

Para Valencia laud Bienvenida, de 45 ton., pat. Jaime SELLERAS, con 7 mar., cueros y efectos.

Para Sevilla laud Carmen, de 93 ton., pat. Cosme Bauzá, con 9 mar., 2 pas., jabon y efectos.

Día 4.

Para Iviza y Valencia vapor Rey D. Jaime I, de 278 ton., cap. D. Gabriel Medinas, con 22 mar., 166 pas., balija y efts.

ALMONEDA.—En la cuesta nueva de Santo Domingo número 72 se hace almoneda de camas de hierro, colchones, sillas, mesas, cuadros al óleo, y otros muebles poco usados, por tener que ausentarse su dueño.

ALQUILERES.—Está para alquilar un segundo piso sito entre el Mercado y el Borne, con 4 cuartos dormitorios, agua, tejado y demas comodidades necesarias. En la librería de Ferragut, plaza de Cort, informarán.

PERDIDA.—El día de Todos los Santos se estravió un acta de venta de tierra envuelta dentro un talego: la persona que la haya encontrado y quiere devolverla, acuda á casa de D. Miguel Font y Muntaner, calle de San Francisco, y se gratificará el hallazgo con 10 rs. vn.

VENTAS.—Se vende ó arrienda una casa sita en la calle de la Portería de las Miñonas: informará su dueño en la fonda de las Tres Palomas, de once á dos.

Espectáculos.

TEATRO

DEL PRÍNCIPE DE ASTURIAS.

4.ª QUINCENA. FUNCION 7.ª

Funcion para mañana.

La ópera en 4 actos del maestro Verdi, titulada

UN BALLO IN MASCHERA.

desempeñada por las Sras. de Roissi, Trucco y Buzzi y los Sres. Zacometti, Binaghi, Rossi, Ardavani, Gambardella y cuerpo de coros.

Entrada general 4 reales.

Al paraiso 2. A las 7.

# SECCION DE ANUNCIOS.

En la librería de PEDRO JOSÉ GARCÍA se suscribe al periódico satírico, titulado **FRAY GERUNDIO Y TIRABEQUE.**

*Bases de la publicación.*

El periódico saldrá dos veces á la semana, que será en días aciagos (como dice el vulgo), mártes y viérnes; haremos una visita á nuestros suscritores enterándoles de lo dicho y mucho mas, y esperamos nos recibirán con deseo, siquiera por tantos años como hace que no nos han visto, cuidando por nuestra parte que no nos vuelvan á cerrar el pico ó nos pongan una mordaza, y que nuestra voz sea oída; que hoy como hoy, nuestras fuerzas son tan grandes que no nos intimida luchar en el terreno de la verdad, por mas que amargue.

El primer número salió á luz el 6 de agosto último.

El precio de suscripción será el de 21 rs. por trimestre, franco de porte.

Los señores que quieran enterarse podrán pasar en la referida librería, donde se reparten grátis los prospectos.

## DEPÓSITO DE SANGUIJUELAS HÚNGARAS

EN LA FARMACIA DE

**D. SEBASTIAN BARCELÓ**

establecida en el Borne, frente la fuente de la Princesa, número 48.

Estas acreditadas sanguijuelas de calidad superior que proceden de los lagos y ríos de la Alemania son las que han obtenido mas aceptación por el buen éxito de su aplicación. Con el objeto de que los señores facultativos y enfermos tengan la proporción de encontrar este género con abundancia y de buenas condiciones, el director de la mencionada farmacia que cuenta con activos y acreditados corresponsales de aquel país ha establecido un surtido depósito de las mismas que renovará con frecuencia.

Los señores farmacéuticos de los pueblos de la isla que deseen adquirir alguna partida de ellas, podrán hacer los pedidos que gusten por medio de carta dirigida al mencionado director de dicha farmacia, que se esmerará en complacerles con prontitud.

## TIENDA DE COMESTIBLES.

En la que hay situada frente á Santa Eulalia esquina á la calle de Morey, se acaban de recibir los artículos siguientes:

Manteca nueva de Hamburgo, garbanzos superiores de Castilla, pasas de Málaga y vinos de Jerez.

### GUANO LEGÍTIMO

del depósito del gobierno del Perú.

El magnífico resultado obtenido en varios puntos de la isla, con la aplicación de este legítimo abono á toda clase de arbolado, y en particular á naranjos y demas frutales y á hortalizas, ha sido imponderable. Esto agregado á su notable economía, basta para recomendar las inmensas ventajas que su generalización puede producir al país.

Sigue vendiéndose por sacos á reales vellón 70 el quintal, en el muelle, almacén de los vapores *Mallorquin* y *Barcelones*.

Los impresos que esplican la mejor manera de usarlo, se darán en el mismo almacén y en el escritorio de los señores viuda de Humbert é hijo.

## FONDA

### DE LAS CUATRO NACIONES

EN LA VILLA DE SÓLLER.

El día 1.º del próximo noviembre quedará abierta dicha nueva fonda, situada frente la subida del *Castellet* junto al torrente é inmediata al paradero de la diligencia. Además de muchas y cómodas habitaciones, tiene lugar para carruajes, y un espacioso huerto de naranjos. Sebastian Serra (a) Font, á cuyo cargo corre el establecimiento, ofrece á los señores viajeros que gusten honrarle el esmerado trato y asistencia que tiene acreditados.

### VENTAS.

Hay para vender un gran surtido de palos de sabina para almendros á 15 cuartos uno. Casa de Jaime Pericás (a) Sant, calle de la Carnicería vieja, número 19.

Hay para vender almendros de plantel de muy buena calidad á precios sumamente baratos: darán razón en esta imprenta.

Hay de venta almendros de varias clases, y al precio de dos, tres y cuatro reales vellón, cada uno; es decir, de tres sueldos, cuatro y medio y seis. En la librería de esta imprenta darán razón.

En el término de la villa de la Puebla se vende un predio de extensión de 27 cuarteradas, con casa rústica, porción de higueras y varios almendros y olivos: dará razón de su dueño el pregonero de la misma villa.

Se vende una galerita nueva, un birlocho de cuatro ruedas acabado de construir, montados ambos sobre muelles de ballesta, y un carruaje de dos ruedas montado igualmente sobre muelles. Dará razón el maestro carpintero Antonio Serra, que vive junto al *Call*.

### AVISO AL PUBLICO.

Se desea encontrar un matrimonio sin hijos que quiera cuidar de la educación de una niña payesa de cinco á seis años de edad: en esta imprenta informarán.

Se desea encontrar un sujeto que sepa leer y escribir y si es posible algo de latín, para servir como escribiente en una farmacia. En esta imprenta informarán.

### PLUMAS DE ACERO

de los autores mas conocidos.

Se ha recibido un nuevo surtido y se venden á precios muy arreglados, tienda de artículos de escritorio de Rotger, plaza de Cort, número 38. También se encontrarán plumas con punta de diamante.

### ALQUILERES.

En la calle de la *Barretería*, manzana 239, núm. 18, se alquila un segundo piso, con dos cuartos dormitorios, agua de fuente y de pozo. En la calle de la *Almudaina*, manzana 1.ª, núm. 58, impondrán.

En la manzana 49, número 19, calle de *can Pont* y *Vich*, hay para alquilar unos entresuelos con tres cuartos dormitorios, agua de fuente y demas comodidades apetecibles. Informarán en el horno de la *Herrería* alta, manzana 81, número 1.º.

Al lado del horno del *Call* hay un segundo piso para alquilar: en el primero darán razon.

En la plazuela de Santa Fe, se alquila un almacén: en la calle de la *Capellería*, número 65, piso 2.º, informarán y facilitarán la llave.

Está para alquilar la tienda número 11; manzana 159, calle de Sto. Domingo. En la misma informarán.

### AL PUBLICO.

Un jóven de 25 años de edad desearia colocacion para escribir y desempeñar la contabilidad, ya fuese en algun predio, casa ó almacén: tiene personas que abonarán su conducta. En esta imprenta darán razon.

En el conocido horno Nuevo de la plaza del Mercado se vende desde hoy pan frances de superior calidad, á 8 cuartos la libra; idem catalán, á 7 idem, y de otras muy buenas clases. También se espenden ensaimadas de muy fina confeccion y bizcochos de la *Reina*.

## LIBRERIA DE GUASP.

(VÉNDESE:)

# CALENDARIO

PARA LAS ISLAS BALEARES

## MALLORCA, MENORCA É IBIZA,

CORRESPONDIENTE AL AÑO DE

# 1862.

DISPUERTO COMO ANTES LO DABA EL OBSERVATORIO ASTRONÓMICO

de marina de la ciudad de San Fernando, con arreglo al meridiano de Palma.

NOTA. Los anuncios de las fases de la luna y los prolijos cálculos de su orto y ocaso están sujetos á fórmulas y procedimientos especiales, que solo en dicho Observatorio se practican, cuya propiedad ha sido transmitida á D. Felipe Guasp y Barberi.

Contiene este calendario, además del santoral, juicio del año y demas noticias que se daban en años anteriores, dos tablas interesantes: la primera para hallar el número de días que median entre dos épocas cualesquiera del año, y la segunda para saber los días que faltan desde un día cualquier del año al 31 de diciembre.

Los hay también con cubiertas diferentes: *Bellezas de la naturaleza y del arte y otros objetos curiosos existentes en Mallorca. Memorial de remedios universales para las enfermedades ordinarias de la familia de una casa de campo. Secretos de agricultura y trabajos del campo en todos los meses del año. Estadística de las Baleares en el año 1861 y un estado mensual de los domingos, fiestas de precepto, idem de misa, días de trabajo, idem de ayuno y anuncios de las fases de la luna.* Para las personas piadosas los hay también con las *Cuarenta horas que han de celebrarse en Palma.*

## AÑALEJO

PARA EL RÉGIMEN Y ÓRDEN DEL OFICIO DIVINO,

CORRESPONDIENTE AL AÑO

DE

# 1862.

PALMA DE MALLORCA.

IMPRESA DE DON FELIPE GUASP, IMPRESOR REAL.  
EDITOR RESPONSABLE, ANTONIO BERN.